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Sequía pone a 20 de 47 municipios en emergencia 

De los 47 municipios de Cochabamba, 20 están en proceso de declaratoria de emergencia  y de 

desastre ambiental a raíz de la sequía que afectó a las zonas productivas del departamento, 

informó ayer el presidente de la Asociación de Municipios de Cochabamba (Amdeco), Hector 

Arce, durante el acto de entrega de proyectos para el programa Mi Riego II al presidente Evo 

Morales. 

Arce dijo que la sequía mermó los cultivos de tomate, pimentón, hortalizas, maíz, trigo y papa 

en municipios del cono sur, el valle alto, el valle bajo y la zona andina. 

Como acciones inmediatas, las alcaldías gestionaron la perforación de pozos de agua y el 

traslado del líquido elemento en cisternas para garantizar el agua para el consumo del ganado. 

Con las declaratorias de emergencia se gestionarán recursos para financiar otros proyectos. 

Respecto al tomate, que se produce principalmente en Omereque, Arce afirmó que los cultivos 

sufrieron daños considerables, lo que ocasionó un alza en el precio de ese producto. La caja de 

tomate que antes se vendía en 50 bolivianos ahora se comercializa en 180 bolivianos. 

En tanto, según el presidente de la Asociación de Municipios de Conosur, Melecio García, la 

sequía mermó hasta el 80 por ciento de la superficie de cultivos de maíz y papa de esa zona y 

afectará a la siembra de cebolla. 

“No tenemos hectáreas cuantificadas pero el 70 u 80 por ciento de nuestra producción estaría 

perdido. A nivel del municipio  (de Mizque) ya tenemos más de 150 comunidades afectadas por 

la sequía”, indicó.   

El alcalde de Pasorapa, Jaime Mendieta, informó que en ese municipio la sequía afectó a 1.400 

hectáreas de maíz de 400 familias. Además, 15 mil cabezas de ganado de ese municipio están en 

riesgo.   

Ayer, 42 municipios presentaron 165 proyectos para riego por un monto de 633 millones de 

bolivianos, equivalentes a unos 100 millones de dólares. 

Morales anunció que para los proyectos que se prioricen, el Gobierno central financiará el 70 

por ciento y el restante 30 por ciento corresponderá al municipio proponente y a la Gobernación.   

El Presidente dijo que estaba previsto que el aporte del Gobierno central sea sólo de 50 por 

ciento, pero se elevó el porcentaje considerando la merma de ingresos de los gobiernos 

subnacionales. 

La mayor parte de los proyectos de riego presentados ayer corresponden a canalizaciones y 

construcción de microrepresas. 

“Estos proyectos van a resolver el tema de sequía, no este año, pero el próximo con seguridad 

ya vamos a tener este tema resuelto”, indicó el presidente de Amdeco. 

Morales señaló que lo que se busca con los proyectos es recuperar la vocación productiva del 

departamento. 

Según el coordinador del Proyecto Mi Riego a nivel nacional, Boris Calcina, de los 27 

proyectos que se priorizaron en Mi Riego I, cinco ya concluyeron y el resto continúa en etapa de 

ejecución. 

El programa Mi Riego prevé que dentro de tres años 70 mil hectáreas de cultivo tengan 

cobertura de riego. Para 2025 el objetivo es cubrir un millón de hectáreas con riego. 

Pozos en el Chaco 

El presidente del Estado, Evo Morales, informó ayer que la Corporación de las Fuerzas 

Armadas para el Desarrollo Nacional (Cofadena) está encargada de la perforación de 18 pozos 

de agua en la región del chaco boliviano para sobrellevar los problemas de sequía en esa  región. 

Recordó que el Gobierno adquirió 50 perforadoras de pozos de agua para asistir inmediatamente 

a aquellos municipios que padecen de sequía, aunque advirtió que en su criterio la perforación 



de pozos no es una solución definitiva. “Trabajando con alcaldes y empezar a prevenir sería mi 

recomendación”, indicó.     

El Deber 

Gobierno libera exportación de azúcar para dos ingenios 

El Gobierno nacional decidió liberar las exportaciones para dos ingenios azucareros de Santa 

Cruz. El permiso representa un 25% (12.100 t) del total de los excedentes del mercado. Ambas 

factorías están satisfechas „a medias‟ pues esperan que la medida sea levantada con el objetivo 

de que las ventas externas sean plenas para asegurar los mercados y con ello se garantice el 

despegue del sector en 2016. 

Las cuotas de exportación para Guabirá ascienden a 4.700 toneladas y para Unagro 7.400 

toneladas. La decisión adoptada por el Ministerio de Desarrollo Productivo se da luego de la 

amenaza de un „tractorazo‟ por parte de los productores de caña de azúcar.  

El presidente del ingenio azucarero Guabirá, Carlos Rojas, si bien destacó la medida, reiteró su 

pedido a las autoridades gubernamentales de que es necesaria una liberación plena para el 

conjunto de las industrias ello tomando en cuenta que el sector está en condiciones de garantizar 

el abastecimiento interno. 

Por su lado, el gerente general de la corporación Unagro, Marcelo Fraija, admitió que se aprobó 

un „cupo‟ para exportar este año. Sin embargo, dijo que “no es lo suficiente, es una primera 

cantidad de 7.400 toneladas y vamos a seguir conversando posteriormente, esperamos que el 

Gobierno vaya flexibilizando la medida”.  

Los productores cañeros del norte aclararon que los permisos de exportación corresponde a la 

molienda del año pasado. De igual manera, anunciaron que mañana se prevé el reinicio de las 

negociaciones con un equipo técnico del Gobierno para ver la posibilidad de aumentar los cupos 

de exportación al resto de las industrias. 

Otro de los puntos planteados por los cañeros es la liberación de aranceles para importación de 

agroquímicos, tema que será abordado por el Ejecutivo el próximo jueves. 

Datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística (INE) revelan que las ventas bolivianas del 

endulzante disminuyeron de $us 77,1 millones en 2013 a $us 10,2 millones en 2014, a 1,1 

millones en 2015 y en lo que va del año apenas $us 23.991. 

Aguaí 

Según datos del sector, a principios de junio se tiene previsto que inicie operaciones la planta 

sucroalcoholera Aguaí, con capacidad de producción aproximada a 1 millón de quintales de 

azúcar, por tanto es importante que el Gobierno Nacional levante la restricción a la industria, 

más aún cuando los ingenios ya tienen luz verde con el certificado de Operador Económico 

Autorizado (OEA) otorgado por la Aduana Nacional, cumpliendo con los estándares de calidad 

a escala internacional. 

Liberación plena 

La Cámara de Exportadores, Logística y Promoción de Inversiones de Santa Cruz (Cadex) 

advirtió la importancia de la liberación de exportación del producto para generar crecimiento en 

el sector agroindustrial azucarero, dado el abastecimiento del mercado interno, como también la 

capacidad productiva y logística de los ingenios. 

Wilfredo Rojo, presidente de la Cadex, indicó que la liberación plena se debe autorizar previo al 

inicio de la zafra prevista para el próxima semana, lo que aliviaría a las industrias para que 

salgan de la iliquidez. 

“Es muy poco el 25%, debería haberse empezado con un 50 o 60% a fin de atender a los 

sectores más necesitados. El flujo que está dormido tiene costo financiero y de oportunidades”, 

dijo Rojo.  



El ejecutivo alertó que se tiene una industria saturada, y con el inicio de la zafra se va a generar 

problemas de almacenamiento y distribución, por ello es importante concretar canales de 

logística y mercados de destino previo a la producción. 

Alertó que hoy en día es más difícil conseguir compradores por la no devaluación de la moneda, 

“socios comerciales como Colombia y Perú dejaron de ser competitivos para la industria 

nacional, el sector azucarero debe incursionar en nuevos mercados que le brinden certidumbre”, 

afirmó. 

El Gobierno apunta a duplicar la producción ganadera hasta 2020 

El Ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Cesar Cocarico, indicó que la intención como 

Gobierno, es duplicar la capacidad de producción ganadera del 2016 al 2020, a tiempo de 

inaugurar junto a otros Ministros de Estado, la XXVII Feria Ganadera en el municipio de 

Asunción de Guarayos en el departamento de Santa Cruz. 

Cesar Cocarico, en la inauguración, se refirió a la importancia del hecho de que Bolivia, pueda 

mantener su estatus sanitario como país libre de Fiebre Aftosa, ya que esto, permite la 

posibilidad de exportación de carne vacuna al exterior, que es uno de los objetivos. 

“Hace una semana recibimos la visita de la Organización Internacional de Epizótias (OIE), y se 

acordó la visita a la 84ª sesión general de la Asamblea Mundial de Delegados de OIE, que se 

desarrollara en París el próximo 20 de mayo, para que se haga como Gobierno nacional y 

privados, una alianza estratégica en este trabajo que favorece al sector ganadero”, señaló 

Cocarico. 

Indicó que en 2005, en el sector de la ganadería en el país, ascendía a 7 millones de cabezas de 

ganado vacuno; ya en el 2015 después de 10 años, hubo un crecimiento de 2 millones más, pese 

a los desastres naturales que sufrieron los departamentos.  

“Del 2016 al 2020, la intención como Gobierno, es duplicar esta capacidad de producción y el 

objetivo es crecer en 5 años, 2 millones de cabeza de ganado vacuno” sostuvo Cocarico. 

 


